

## **Comment Dieu se manifeste-t-il à l'homme ?**

1. La Révélation, qu'est-ce à dire ?
2. La Révélation : que sait-on ?
3. La Révélation : comment la sait-on ?
4. La Révélation : comment ça marche ?
5. La Révélation et l'Église
6. Dei Verbum
7. Gaudium et spes
8. Visions du monde
9. Signes des temps

**Christoph Theobald, *La Révélation*, « Tout simplement », Paris, 2006, p. 12**

« Sensibles aux performances de ses héros – modèles qu'on se donne, simple prétexte de distraction ou guignols –, nos sociétés de compétition sont à l'affût de nouveaux venus sur la scène publique. Tel sportif qu'on ne connaissait pas encore, tel jeune musicien avançant jusqu'alors dans l'ombre, telle actrice qu'on n'avait pas remarqué... révèle subitement, à l'occasion d'un tour de France, d'un concert ou d'un festival, ses talents, ses capacités. C'est l'inédit qui compte pour un public avide de sensations jamais éprouvées : "Une révélation", lit-on le lendemain dans des journaux, qui désormais braquent leurs projecteurs sur tous les faits et gestes de la nouvelle star. Le moindre de ses mouvements et la plus insignifiante parole sont enregistrés, ses avancées et ses reculs, ses réussites et ses faiblesses épiées..., jusqu'à ce que son rôle soit repris par quelqu'un d'autre. »

**Christoph Theobald, *La Révélation*, « Tout simplement », Paris, 2006, p. 25-26**

« Il faut bien reconnaître que l'idéal d'une transparence absolue ou de l'absence d'obscurité et d'énigmes a été un puissant moteur de notre histoire occidentale et de l'évolution des sciences modernes. Très souvent, il a aussi envahi le domaine de la "révélation", qu'elle soit religieuse ou non. Les grecs étaient pourtant bien convaincus qu'aucun savoir ne peut jamais quitter définitivement les éléments du mythe, de la croyance et des signes qui oscillent indéfiniment entre l'obscurité et la lumière, déployant leur puissance de dévoilement toujours au sein même du voilement qu'ils opèrent. Or, pour la plupart de nos contemporains une "révélation" produit simplement la dissolution de l'énigme à laquelle elle se rapporte.

Peut-être fallait-il en effet l'intervention d'une tradition différente pour nous libérer du leurre que représente l'idéal de transparence et pour nous rendre sensibles à un autre versant de l'expérience humaine de révélation. Si nous ne pouvons rencontrer le secret propre à chacune de nos existences, liées les unes aux autres, sans affronter en même temps l'énigme de tout ce qui existe, tout dépend de quelle manière on entre dans cette expérience : on peut l'aborder par la globalité, le "tout", comme les grecs, ou par l'épreuve qu'est la rencontre d'autrui, comme les hommes de la Bible. »

**Evangile selon saint Luc, chapitre 24**

« <sup>13</sup> Et voici que, ce même jour, deux d'entre eux faisaient route vers un village du nom d'Emmaüs, distant de Jérusalem de soixante stades, <sup>14</sup> et ils conversaient entre eux de tout ce qui était arrivé. <sup>15</sup> Et il advint, comme ils conversaient et discutaient ensemble, que Jésus en personne s'approcha, et il faisait route avec eux ; <sup>16</sup> mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître. <sup>17</sup> Il leur dit : " Quels sont donc ces propos que vous échangez en marchant ? " Et ils s'arrêtèrent, le visage sombre. <sup>18</sup> Prenant la parole, l'un d'eux, nommé Cléophas, lui dit : " Tu es bien le seul habitant de Jérusalem à ignorer ce qui y est arrivé ces jours-ci ! " - <sup>19</sup> " Quoi donc ? " leur dit-il. Ils lui dirent : " Ce qui concerne Jésus le Nazarénien, qui s'est montré un prophète puissant en œuvres et en paroles devant Dieu et devant tout le peuple, <sup>20</sup> comment nos grands prêtres et nos chefs l'ont livré pour être condamné à mort et l'ont crucifié. <sup>21</sup> Nous espérions, nous, que c'était lui qui allait délivrer Israël ; mais avec tout cela, voilà le troisième jour depuis que ces choses sont arrivées ! <sup>22</sup> Quelques femmes qui sont des nôtres nous ont, il est vrai, stupéfiés. S'étant rendues de grand matin au tombeau <sup>23</sup> et n'ayant pas trouvé son corps, elles sont revenues nous dire qu'elles ont même eu la vision d'anges qui le disent vivant. <sup>24</sup> Quelques-uns des nôtres sont allés au tombeau et ont trouvé les choses tout comme les femmes avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu ! " <sup>25</sup> Alors il leur dit : " O cœurs sans intelligence, lents à croire à tout ce qu'ont annoncé les Prophètes ! <sup>26</sup> Ne fallait-il pas que le Christ endurât ces souffrances pour entrer dans sa gloire ? " <sup>27</sup> Et, commençant par Moïse et parcourant tous les Prophètes, il leur interpréta dans toutes les Écritures ce qui le concernait. <sup>28</sup> Quand ils furent près du

village où ils se rendaient, il fit semblant d'aller plus loin. <sup>29</sup> Mais ils le pressèrent en disant : " Reste avec nous, car le soir tombe et le jour déjà touche à son terme. " Il entra donc pour rester avec eux. <sup>30</sup> Et il advint, comme il était à table avec eux, qu'il prit le pain, dit la bénédiction, puis le rompit et le leur donna. <sup>31</sup> Leurs yeux s'ouvrirent et ils le reconnurent... mais il avait disparu de devant eux. <sup>32</sup> Et ils se dirent l'un à l'autre : " Notre cœur n'était-il pas tout brûlant au-dedans de nous, quand il nous parlait en chemin, quand il nous expliquait les Écritures ? " <sup>33</sup> À cette heure même, ils partirent et s'en retournèrent à Jérusalem. Ils trouvèrent réunis les Onze et leurs compagnons, <sup>34</sup> qui dirent : " C'est bien vrai ! le Seigneur est ressuscité et il est apparu à Simon ! " <sup>35</sup> Et eux de raconter ce qui s'était passé en chemin, et comment ils l'avaient reconnu à la fraction du pain. <sup>36</sup> Tandis qu'ils disaient cela, lui se tint au milieu d'eux et leur dit : " Paix à vous ! " »

### **Évangile selon saint Marc, chapitre 1**

« <sup>1</sup> Commencement de l'Évangile de Jésus Christ, Fils de Dieu. <sup>2</sup> Selon qu'il est écrit dans Isaïe le prophète : Voici que j'envoie mon messenger en avant de toi pour préparer ta route. <sup>3</sup> Voix de celui qui crie dans le désert : Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers, <sup>4</sup> Jean le Baptiste fut dans le désert, proclamant un baptême de repentir pour la rémission des péchés. <sup>5</sup> Et s'en allaient vers lui tout le pays de Judée et tous les habitants de Jérusalem, et ils se faisaient baptiser par lui dans les eaux du Jourdain, en confessant leurs péchés. <sup>6</sup> Jean était vêtu d'une peau de chameau et mangeait des sauterelles et du miel sauvage. <sup>7</sup> Et il proclamait : " Vient derrière moi celui qui est plus fort que moi, dont je ne suis pas digne, en me courbant, de délier la courroie de ses sandales. <sup>8</sup> Moi, je vous ai baptisés avec de l'eau, mais lui vous baptisera avec l'Esprit Saint. " <sup>9</sup> Et il advint qu'en ces jours-là Jésus vint de Nazareth de Galilée, et il fut baptisé dans le Jourdain par Jean. <sup>10</sup> Et aussitôt, remontant de l'eau, il vit les cieux se déchirer et l'Esprit comme une colombe descendre vers lui, <sup>11</sup> et une voix vint des cieux : " Tu es mon Fils bien-aimé, tu as toute ma faveur. " <sup>12</sup> Et aussitôt, l'Esprit le pousse au désert. <sup>13</sup> Et il était dans le désert durant quarante jours, tenté par Satan. Et il était avec les bêtes sauvages, et les anges le servaient. <sup>14</sup> Après que Jean eut été livré, Jésus vint en Galilée, proclamant l'Évangile de Dieu et disant : <sup>15</sup> " Le temps est accompli et le Royaume de Dieu est tout proche : repentez-vous et croyez à l'Évangile. " <sup>16</sup> Comme il passait sur le bord de la mer de Galilée, il vit Simon et André, le frère de Simon, qui jetaient l'épervier dans la mer ; car c'étaient des pêcheurs. <sup>17</sup> Et Jésus leur dit : " Venez à ma suite et je vous ferai devenir pêcheurs d'hommes. " <sup>18</sup> Et aussitôt, laissant les filets, ils le suivirent. <sup>19</sup> Et s'avançant un peu, il vit Jacques, fils de Zébédée, et Jean son frère, eux aussi dans leur barque en train d'arranger les filets ; <sup>20</sup> et aussitôt il les appela. Et laissant leur père Zébédée dans la barque avec ses employés, ils partirent à sa suite. »